



UNIVERSIDAD DE CHILE
Rectoría

Saludo en el Séptimo Encuentro de Innovación Pública

Patio Domeyko, Casa Central
13 de diciembre de 2024
Rosa Devés

Saludamos y felicitamos este Séptimo Encuentro de Innovación Pública, que por segundo año consecutivo se realiza en nuestra Casa Central, llenándola de vida y del espíritu creativo que ustedes como Red de Innovadores Públicos portan.

Agradecemos al Laboratorio de Gobierno del Ministerio de Hacienda por la confianza y esta voluntad colaborativa que, por cierto, son esenciales para proponer, idear e implementar nuevas soluciones.

En la Universidad de Chile, investigamos, educamos y nos vinculamos con el medio, conscientes de que nuestra institución tiene una responsabilidad única y estratégica en el desarrollo de la innovación pública, y que debemos aportar desde las diversas disciplinas, especialmente desde la interacción entre ellas, al diseño de soluciones que trasciendan enfoques unidimensionales, siempre en conjunto con otros actores.

Es así como en los últimos años un eje principal de nuestro trabajo ha sido estimular la innovación con impacto público. En este marco, hemos impulsado una iniciativa que hemos llamado “Pública Para La República” que aboga por la participación activa de nuestra comunidad (estudiantes, académicos, académicas y funcionarios y funcionarias) en la formulación de políticas públicas.

Y también, tal como lo plantea este Encuentro, estamos impulsando actividades que promuevan la instalación de capacidades de anticipación, como la “Escuela de invierno en estudios de futuro”, realizada en conjunto con la Subsecretaría de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, la Comisión de Desafíos Futuros del Senado y el Consejo CTCI.

La innovación pública se desarrolla también anclada a la formación. En ese sentido, estamos muy prontos a lanzar una Certificación Complementaria en Innovación a la cual podrán acceder estudiantes de todas las carreras, la que se suma a la Certificación Complementaria en inter y transdisciplina para la Sustentabilidad que ya está impartándose.

Por ello, esta fiesta de la creatividad con enfoque público que se realiza hoy aquí es un verdadero regalo para nuestra comunidad, que busca contribuir desde el conocimiento al bienestar de las y los ciudadanos, poniendo al centro a las personas, sus necesidades y anhelos.

La innovación pública es fundamental para cumplir con nuestra misión de educar con sentido. El esfuerzo que implica dedicarse a los estudios universitarios en un ambiente exigente como es la Universidad de Chile requiere una fuerte motivación y el saber que este





esfuerzo puede mejorar no solo la vida propia sino la de los demás es fuente de esa energía.

Todos y todas comprendemos que en un mundo cada vez más complejo, la cooperación y la integración de saberes es la única forma eficiente de encontrar respuestas a los problemas sociales que nos afectan como humanidad. En ello la “innovación anticipatoria”, eje de este Encuentro, tiene un rol fundamental.

Considerando ese enfoque, estamos impulsando una iniciativa que hemos denominado #UChileParaElFuturo: Construyendo capacidad de anticipación para Chile, que tiene como objetivo principal instalar la capacidad de anticipación en nuestra Universidad para las tendencias e incertidumbres globales. Esta tarea la estamos abordando a partir de cinco ejes estratégicos: 1) sensibilizando a la comunidad universitaria en temas de futuro y anticipación; 2) instalando y articulando capacidades; 3) creando redes y vinculaciones con otras organizaciones; 4) construyendo instancias de formación en temas de futuro y 5) promoviendo el desarrollo de investigaciones en futuro y prospectiva.

Desde nuestra Dirección de Innovación, estaremos presentando en el Encuentro un taller titulado “Ejercicios de prospectiva y diseño especulativo”, el cual explora herramientas como los juegos de futuro para el desarrollo de capacidad anticipatoria en el contexto de la identificación de desafíos de innovación pública y procesos de ideación.

Adicionalmente, un ejemplo del compromiso de integrar saberes es una iniciativa que se está impulsando desde la Facultad de Ciencias Sociales en la forma de un Co-Laboratorio, que tiene como objetivo gestionar el conocimiento que se produce en distintos espacios universitarios para transferirlo a la sociedad de manera abierta y accesible, dotando así de evidencia la toma de decisiones e impactando en el debate público.

Este Co-Laboratorio dialoga con el objetivo de este Encuentro y estamos seguros que se enriquecerá de los que ustedes están realizando.

La innovación pública que promovemos no se limita a resolver problemas técnicos, sino que aspira a transformar las estructuras y procesos sociales existentes, generando valor público tangible e intangible y es por eso que es tan importante que este Co-Laboratorio surja desde Ciencias Sociales.

Solo resta agradecer una vez más el que este gran Encuentro se realice aquí en nuestra Casa Central, que es también su casa.

Muchas gracias.



Rosa Devés Alessandri
Rectora de la Universidad de Chile

